Приложение к ФОП ООО

Принято на Педагогическом Совете Протокол №1 от 28.08.2024г.

Утверждаю
______ Г.А.Бариева
Введено в действие
Приказ № 183 от 29.08.2024г.



СВЕДЕНИЯ О СЕРТИФИКАТЕ ЭП

Сертификат: 094389691134829E24B2C64AB921E55E Владелец: Бариева Гульнара Айратовна Действителен с 05.03.2024 до 29.05.2025

РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ВОСПИТАНИЯ СРЕДНЕГО ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

муниципального автономного общеобразовательного учреждения

«Гимназия №77»

на 2024/2025 учебный год

г. Набережные Челны, 2024 г.

ТАТАРСТАН

СОДЕРЖАНИЕ

Пояснительная записка	3
1. Целевой раздел	3
1.1. Цель и задачи воспитания обучающихся	4
1.2. Направления воспитания	6
1.3. Целевые ориентиры результатов воспитания	7
2. Содержательный раздел	9
2.1. Уклад общеобразовательной организации	9
2.2. Виды, формы и содержание воспитательной деятельности	11
3. Организационный раздел	32
3.1. Кадровое обеспечение	32
3.2. Требования к условиям работы с обучающимися с	
особыми образовательными потребностями	32
3.3. Система поощрения социальной успешности и	
проявлений активной жизненной позиции обучающихся	32
3.4. Анализ воспитательного процесса	33

ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА

Рабочая программа воспитания (далее - Программа школы) муниципального автономного общеобразовательного учреждения «Гимназия № 77» (далее МАОУ «Гимназия №77») разработана на основе Федеральной рабочей программы воспитания для общеобразовательных организаций с учётом:

- Федерального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;
- Федерального закона от 04.09.2022г №371-ФЗ "О внесении изменений в Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации";
- Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 № 996-р) и Плана мероприятий по её реализации в 2021-2025 годах (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 12.11.2020 № 2945-р);
- Стратегии национальной безопасности Российской Федерации (Указ Президента Российской Федерации от 02.07.2021 № 400);
- Федеральных государственных образовательных стандартов (далее ФГОС) начального общего образования (Приказ Минпросвещения России от 31.05.2021г. №286);
- Приказа Министерства просвещения Российской Федерации от 18.05.2023 №372 «Об утверждении федеральной образовательной программы начального общего образования» (зарегистрирован 12.07.2023 № 74223);

Программа воспитания:

 □ - предназначена для планирования и организации системной воспитательной деятельности в МАОУ «Гимназия № 77»;
 □ - разработана с участием органов управления МАОУ «Гимназия №77», в том числе Совета обучающихся и утверждена педагогическим советом школы;
 □- реализуется в единстве урочной и внеурочной деятельности, осуществляемой совместно с семьей и другими участниками образовательных отношений, социальными институтами воспитания;
□ - предусматривает приобщение обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, включая ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения, принятым в российском обществе на основе российских базовых конституционных норм и ценностей;
 □ - предусматривает историческое просвещение, формирование российской культурной и гражданской идентичности обучающихся.
Программа воспитания включает три раздела: нелевой, содержательный, организационный.

Приложение - примерный календарный план воспитательной работы.

1. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ

Участниками образовательных отношений являются педагогические и другие работники общеобразовательной организации, обучающиеся, их родители (законные представители), представители иных организаций, участвующие в реализации образовательного процесса в соответствии с законодательством Российской Федерации, локальными актами общеобразовательной организации.

Родители (законные представители) несовершеннолетних обучающихся имеют преимущественное право на воспитание своих детей. Содержание воспитания обучающихся в общеобразовательной организации определяется содержанием российских базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания обучающихся. Вариативный компонент содержания воспитания обучающихся включает духовно-нравственные ценности культуры, традиционных религий народов России.

Воспитательная деятельность в общеобразовательной организации планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания, установленными в Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015г. №996-р). Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Ролины.

1.1. Цель и задачи воспитания

Педагогический коллектив МАОУ «Гимназия №77» видит своих воспитанников, как современный национальный воспитательный идеал — это высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества как свою личную, осознающий ответственность за настоящее и будущее своей страны, укоренённый в духовных и культурных традициях многонационального народа Российской Федерации.

Исходя из этого воспитательного идеала, а также основываясь на базовых для нашего общества ценностях (таких как семья, труд, отечество, природа, мир, знания, культура, здоровье, человек) формулируется общая **цель воспитания** в общеобразовательной организации — личностное развитие школьников, проявляющееся:

- 1) формировании трудолюбия, ответственного отношения к труду и его результатам, создание условий длясамоопределения и социализации на основе социокультурных, традиционных российских духовно-нравственных ценностей и принятых в российскомобществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества игосударства;
- 2) формировании у обучающихся чувства патриотизма,гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигамГероев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшемупоколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурномунаследию и традициям многонационального народа Российской Федерации,природе и окружающей среде.

Конкретизация общей цели воспитания применительно к возрастным особенностям школьников позволяет выделить в ней следующие целевые приоритеты, которым

необходимо уделять чуть большее внимание на разных уровнях общего образования.

Добросовестная работа педагогов МАОУ «Гимназия №77», направленная на достижение поставленной цели, позволит ребенку получить необходимые социальные навыки, которые помогут ему лучше ориентироваться в сложном мире человеческих взаимоотношений, эффективнее налаживать коммуникацию с окружающими, увереннее себя чувствовать во взаимодействии с ними, продуктивнее сотрудничать с людьми разных возрастов и разного социального положения, смелее искать и находить выходы из трудных жизненных ситуаций, осмысленнее выбирать свой жизненный путь в сложных поисках счастья для себя и окружающих его людей.

Достижению поставленной цели воспитания школьников МАОУ «Гимназия №77» будет способствовать решение следующих основных задач:

- продолжить работу по формированию человека-гражданина, патриота своей Родины;
- обеспечить системный подход формирования гражданской позиции школьника;
- активизировать деятельность по формированию культуры здорового образа жизни и профилактике детского травматизма;
- сохранять и укреплять традиции школы по духовно-нравственному воспитанию подрастающего поколения;
- продолжить деятельность по профилактике правонарушений и негативных явлений в среде несовершеннолетних; расширить работу по внедрению

антикоррупционной программы;

- создать условия для роста инициативы, самостоятельности, чувства ответственности учащихся в процессе развития системы Школьного Совета Учащихся (ШСУ);
- воспитывать человека, владеющего культурой общения, бесконфликтными формами поведения, обладающего организаторскими навыками;
- активизировать профориентационную деятельность с учащимися;
- продолжать активно вовлекать родителей в процесс жизнедеятельности школы,
- продолжение формирования системы работы с родителями и общественностью;
- -изучение, обобщение и распространение передового опыта классных руководителей через участие в городских конкурсах, смотрах и программах;
- эффективно использовать имеющуюся в школе учебно-методическую и материально-техническую базу, информационные ресурсы, собственный методический потенциал;
- работа в рамках военно-патриотического воспитания учащихся;
- организация внеурочной деятельности учащихся в соответствии с пакетом документов ФГОС нового поколения;
- поиск новых форм и методов профилактики безнадзорности и негативных явлений среди несовершеннолетних; по профилактике суицидального поведения;

- совершенствование форм и методов внеурочной работы в классных коллективах;
- совершенствовать деятельность по национальному воспитанию, шире
- использовать возможности нашей многонациональной Республики, увеличить количество учащихся, побывавших на экскурсиях в национальных святынях;
- содействовать развитию детского общественного движения, активизировать деятельность учащихся в СШС, ДГД и вновь выбранных органов ученического самоуправления школы;
- увеличить количество учащихся, участвующих в физкультурно-массовой работе в рамках пропаганды ЗОЖ;
- продолжить поиск новых методов и форм работы по организации безопасности дорожного движения;
- совершенствовать организационно-координационную работу с родительской общественностью;
- контрольно-диагностическая деятельность в рамках внутришкольного инспектирования.

Планомерная реализация поставленных задач позволит организовать в МАОУ «Гимназия №77» интересную и событийно насыщенную жизнь детей и педагогов, что станет эффективным способом профилактики антисоциального поведения школьников.

1.2. Направления воспитания

Программа реализуется в единстве учебной и воспитательной деятельности МАОУ «Гимназия №77» по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС ООО:

- 1) Гражданского воспитания, способствующего формированию российской гражданской идентичности, принадлежности к общности граждан Российской Федерации, к народу России как источнику власти в Российском государстве и субъекту тысячелетней российской государственности, уважения к правам, свободам и обязанностям гражданина России, правовой и политической культуры.
- 2) Патриотического воспитания, основанного на воспитании любви к родному краю, Родине, своему народу, уважения к другим народам России; историческое просвещение, формирование российского национального исторического сознания, российской культурной идентичности.
- 3) Духовно-нравственного воспитания на основе духовно-нравственной культуры народов России, традиционных религий народов России, формирование традиционных российских семейных ценностей; воспитание честности, доброты, милосердия, справедливости, дружелюбия и взаимопомощи, уважения к старшим, к памяти предков.
- **4)** Эстетического воспитания, способствующего формированию эстетической культуры на основе российских традиционных духовных ценностей, приобщение к лучшим образцам отечественного и мирового искусства.
- **5) Физического воспитания**, ориентированного на формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия развитие физических способностей с учетом возможностей и состояния здоровья, навыков безопасного поведения в природной и социальной среде, чрезвычайных ситуациях.



- 6) Трудового воспитания, основанного на воспитании уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентации на трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, достижение выдающихся результатов в профессиональной деятельности.
- 7) Экологического воспитания, способствующего формированию экологической культуры, ответственного, бережного отношения к природе, окружающей среде на основе российских традиционных духовных ценностей, навыков охраны, защиты, восстановления природы, окружающей среды.
- **8) Ценностей научного познания**, ориентированного на воспитание стремления к познанию себя и других людей, природы и общества, к получению знаний, качественного образования с учетом личностных интересов и общественных потребностей.
- **1.3 Целевые ориентиры результатов воспитания** на уровне среднего общего образования.

Гражданское воспитание:

осознанно выражающий свою российскую гражданскую принадлежность (идентичность) в поликультурном, многонациональном и многоконфессиональном российском обществе, в мировом сообществе;

сознающий свое единство с народом России как источником власти и субъектом тысячелетней российской государственности, с Российским государством, ответственность за его развитие в настоящем и будущем на основе исторического просвещения, сформированного российского национального исторического сознания;

проявляющий готовность к защите Родины, способный аргументированно отстаивать суверенитет и достоинство народа России и Российского государства, сохранять и защищать историческую правду;

ориентированный на активное гражданское участие на основе уважения закона и правопорядка, прав и свобод сограждан;

осознанно и деятельно выражающий неприятие любой дискриминации по социальным, национальным, расовым, религиозным признакам, проявлений экстремизма, терроризма, коррупции, антигосударственной деятельности;

обладающий опытом гражданской социально значимой деятельности (в ученическом самоуправлении, волонтерском движении, экологических, военно-патриотических и другие объединениях, акциях, программах).

Патриотическое воспитание:

выражающий свою национальную, этническую принадлежность, приверженность к родной культуре, любовь к своему народу;

сознающий причастность к многонациональному народу Российской Федерации, Российскому Отечеству, российскую культурную идентичность; проявляющий деятельное ценностное отношение к историческому и культурному наследию

своего и других народов России, традициям, праздникам, памятникам проживающих в родной стране - России;

проявляющий уважение к соотечественникам, проживающим за рубежом, поддерживающий их права, защиту их интересов в сохранении российской культурной идентичности.

Духовно-нравственное воспитание:

проявляющий приверженность традиционным российским духовно-нравственным ценностям, культуре народов России с учетом мировоззренческого, национального, конфессионального самоопределения;

действующий и оценивающий свое поведение и поступки, поведение и поступки других людей с позиций традиционных российских духовно-нравственных ценностей и норм с осознанием последствий поступков, деятельно выражающий неприятие антигуманных и асоциальных поступков, поведения, противоречащих этим ценностям;

проявляющий уважение к жизни и достоинству каждого человека, свободе мировоззренческого выбора и самоопределения, к представителям различных этнических групп, религий народов России, их национальному достоинству и религиозным чувствам с учетом соблюдения конституционных прав и свобод всех граждан;

понимающий и деятельно выражающий ценность межнационального, межрелигиозного согласия людей, народов в России, способный вести диалог с людьми разных национальностей, отношения к религии и религиозной принадлежности, находить общие цели и сотрудничать для их достижения;

ориентированный на создание устойчивой семьи на основе российских традиционных семейных ценностей, понимания брака как союза мужчины и женщины для создания семьи, рождения и воспитания в семье детей, неприятия насилия в семье, ухода от родительской ответственности;

обладающий сформированными представлениями о ценности и значении в отечественной и мировой культуре языков и литературы народов России, демонстрирующий устойчивый интерес к чтению как средству познания отечественной и мировой духовной культуры.

Эстетическое воспитание:

выражающий понимание ценности отечественного и мирового искусства, российского и мирового художественного наследия;

проявляющий восприимчивость к разным видам искусства, понимание эмоционального воздействия искусства, его влияния на поведение людей, умеющий критически оценивать это влияние;

проявляющий понимание художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения в современном обществе, значения нравственных норм, ценностей, традиций в искусстве;

ориентированный на осознанное творческое самовыражение, реализацию творческих способностей в разных видах искусства с учетом российских традиционных духовных и нравственных ценностей, на эстетическое обустройство собственного быта.

Физическое воспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия:

понимающий и выражающий в практической деятельности ценность жизни, здоровья и безопасности, значение личных усилий в сохранении и укреплении своего здоровья и здоровья других людей;

соблюдающий правила личной и общественной безопасности, в том числе безопасного поведения в информационной среде;

выражающий на практике установку на здоровый образ жизни (здоровое питание, соблюдение гигиены, режим занятий и отдыха, регулярную физическую активность), стремление к физическому совершенствованию, соблюдающий и пропагандирующий безопасный и здоровый образ жизни;

проявляющий сознательное и обоснованное неприятие вредных привычек (курения, употребления алкоголя, наркотиков, любых форм зависимостей), деструктивного поведения в обществе и цифровой среде, понимание их вреда для физического и психического здоровья;

демонстрирующий навыки рефлексии своего состояния (физического, эмоционального, психологического), состояния других людей с точки зрения безопасности, сознательного управления своим эмоциональным состоянием;

развивающий способности адаптироваться к стрессовым ситуациям в общении, в разных коллективах, к меняющимся условиям (социальным, информационным, природным).

Трудовое воспитание:

уважающий труд, результаты труда, трудовые и профессиональные достижения своих земляков, их вклад в развитие своего поселения, края, страны, трудовые достижения российского народа;

проявляющий способность к творческому созидательному социально значимому труду в доступных по возрасту социально-трудовых ролях, в том числе предпринимательской деятельности в условиях самозанятости или наемного труда;

участвующий в социально значимой трудовой деятельности разного вида в семье, общеобразовательной организации, своей местности, в том числе оплачиваемом труде в каникулярные периоды, с учетом соблюдения законодательства Российской Федерации;

выражающий осознанную готовность к получению профессионального образования, к непрерывному образованию в течение жизни как условию успешной профессиональной и общественной деятельности;

понимающий специфику трудовой деятельности, регулирования трудовых отношений, самообразования и профессиональной самоподготовки в информационном высокотехнологическом обществе, готовый учиться и трудиться в современном обществе;

ориентированный на осознанный выбор сферы трудовой, профессиональной деятельности в российском обществе с учетом личных жизненных планов, потребностей своей семьи, общества.

Экологическое воспитание:

демонстрирующий в поведении сформированность экологической культуры на основе понимания влияния социально-экономических процессов на природу, в том числе на глобальном уровне, ответственность за действия в природной среде;

выражающий деятельное неприятие действий, приносящих вред природе;

применяющий знания естественных и социальных наук для разумного, бережливого природопользования в быту, общественном пространстве;

имеющий и развивающий опыт экологически направленной, природоохранной, ресурсосберегающей деятельности, участвующий в его приобретении другими людьми.

Ценности научного познания:

деятельно выражающий познавательные интересы в разных предметных областях с учетом своих интересов, способностей, достижений;

обладающий представлением о современной научной картине мира, достижениях науки и техники, аргументированно выражающий понимание значения науки в жизни российского общества, обеспечении его безопасности, гуманитарном, социально-экономическом развитии России;

демонстрирующий навыки критического мышления, определения достоверной научной информации и критики антинаучных представлений;

развивающий и применяющий навыки наблюдения, накопления и систематизации фактов, осмысления опыта в естественно-научной и гуманитарной областях познания, исследовательской деятельности.

2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ

2.1. Уклад общеобразовательной организации

МуниципальноеавтономноеобщеобразовательноеучреждениегородаНабережныеЧелны «Гимназия №77» (далее – МАОУ «Гимназия №77» или гимназия) реализует образовательные программы начального общего, основного общего и среднего общего образования.

МАОУ «Гимназия №77» было открыто в 1992 году. Гимназия находится в новой части



города и расположена по адресу Республика Татарстан, город Набережные Челны, бульвар Шишкинский, дом.11 и имеет свою историю, символику (эмблему гимназии) и традиции, связанные с проведением общешкольных дел, некоторые из них совсем еще новые, другие – устоявшиеся и крепкие.

Миссия гимназии: «Образование - клад, труд - ключ к нему». Видение гимназии: сформировать успешную личность, готовую к жизни, через познание, творчество и сотрудничество. Ценности гимназии:образовательная активность, сотрудничество, здоровый образ жизни, коммуникация, комфортность обучения.

Основными традициями воспитания в гимназии являются:

- выстраивание системы воспитательных мероприятий на основе основных школьных дел, равноправными участниками которых на всех этапах реализации являются сами обучающиеся;
- создание ситуаций для проявления активной гражданской позиции обучающихся через развитие ученического самоуправления, волонтерского движения, включение в деятельность РДДМ «Движение первых», всероссийский проект «Орлята России»;
- реализация процессов воспитания и социализации обучающихся с использованием ресурсов социально-педагогического партнерства.

Для формирования личности учащихся и успешного жизненного профессионального самоопределения, развитиятворческогопотенциалашкольников, формирования общейкультур ы в гимназии организовано сотрудничество с предприятиями и учреждениями дополнительного образования, культуры и спорта:

- Муниципальное автономное учреждение города Набережные Челны «Спортивная школа олимпийского резерва " Дельфин";
- —Спортивно-оздоровительный комплекс «Бассейн Юбилейный»;
- —Муниципальное автономное учреждение г.НабережныеЧелны«Спортивнаяшкола№10»;
- —МуниципальноеавтономноеучреждениедополнительногообразованиягородаНабереж ные Челны «Центр детского технического творчества \mathbb{N}_2 5»;
- —Муниципальноеавтономноеучреждениедополнительногообразовани«Городскойдвор ец творчества детей и молодежи №1» г. Набережные Челны;
- —МуниципальноеавтономноеучреждениедополнительногообразованиягородаНабереж ные Челны «Детско-юношеский центр №14»;
- —МуниципальноеавтономноеучреждениедополнительногообразованиягородаНабереж ные Челны «Детский эколого-биологический центр №4»;
- —МуниципальноеавтономноеучреждениедополнительногообразованиягородаНабережн ыеЧелны«Домдетскоготворчества№15»;
- —Комиссия по делам несовершеннолетних и защите их прав;
- —ОГИБДД Управления МВД России по г. Набережные Челны;
- —Отделполиции№1 Автозаводский УМВД России по г. Набережные Челны;
- —Филиал ФГАОУВПО«Казанский(Приволжский)федеральный университет»в г.Набережные Челны;
- —ФГБОУВО «Набережночелнинский государственный педагогический университет»; На 1сентября 2024 года в гимназии обучается 984 человека, 33классов-комплектов. Из них:
- —І ступень: 1—4 классы 14 классов-комплектов, 422 человека;
- ІІ ступень: 5–9 классы 11 классов-комплектов, 354 человека;
- —III ступень: 10–11 классы 5классов-комплектов, 208 человек.

Процесс воспитания в гимназии основывается на следующих принципах взаимодействия педагогов и школьников:

- неукоснительного соблюдения законности и прав семьи и ребенка, соблюдения конфиденциальности информации о ребенке и семье, приоритета безопасности ребенка при нахождении в образовательной организации;
- ориентира на создание в образовательной организации психологически комфортной среды для каждого ребенка и взрослого, без которой невозможно конструктивное взаимодействие школьников и педагогов;
- реализации процесса воспитания главным образом через создание в гимназии детско- взрослых общностей, которые бы объединяли детей и педагогов яркими и содержательными событиями, общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
- организации основных совместных дел школьников и педагогов как предмета совместной заботы и взрослых, и детей;
- системности, целесообразности и нешаблонности воспитания как условий его эффективности.

Основными традициями воспитания в гимназии являются следующие:

- стержнем годового цикла воспитательной работы школы являются ключевые общешкольные дела, через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогов.
- важной чертой каждого ключевого дела и большинства, используемых для воспитания других совместных дел педагогов и школьников коллективная разработка, коллективное планирование, коллективное проведение и коллективный анализ их результатов;
- в школе создаются такие условия, чтобы по мере взросления ребенка увеличивалась и его роль в таких совместных делах (от пассивного наблюдателя до организатора);
- в проведении общешкольных дел отсутствует соревновательность между классами и максимально поощряется конструктивное межклассное и межвозрастное взаимодействие школьников;
- педагоги школы ориентированы на формирование коллективов в рамках школьных классов, кружков, студий, секций и иных детских объединений, на установление в них доброжелательных и товарищеских взаимоотношений;
- ключевой фигурой воспитания в школе является классный руководитель, реализующий по отношению к детям защитную, личностно развивающую, организационную, посредническую (в разрешении конфликтов) функции.

Большой выбор курсов внеурочной деятельности и дополнительного образования, их доступность для всех учащихся гимназии. Высокий уровень профессиональной компетенции педагогов дополнительного образования и материально-технической оснащенности кабинетов, помещений и лабораторий. Максимальная включенность детей в совместную деятельность с педагогами.

2.2. Виды, формы и содержание деятельности

Практическая реализация цели и задач воспитания осуществляется в рамках следующих направлений воспитательной работы школы. Каждое из них представлено в соответствующем модуле.

2.2.1. Профилактика и безопасность

Совместная деятельность педагогов, школьников, родителей по направлению «Профилактика» включает в себя развитие творческих способностей и коммуникативных навыков детей, формирование здорового образа жизни, воспитание культуры поведения.

Создание условий для формирования желаний учащихся приносить пользу обществу, уважение к правам и свободам человека, позитивного отношения к жизни,



стрессоустойчивости, воспитанию законопослушного поведения реализуется через следующие направления:

Профилактика правонарушений среди несовершеннолетних и негативных проявлений.

Правовое воспитание - воспитательная деятельность гимназии, семьи, правоохранительных органов, направленная на формирование правового сознания и навыков, и привычек правомерного поведения учащихся.

Необходимость организации правового воспитания учащихся обусловлена развитием правового государства, существование которой немыслимо без соответствующего уровня правовой культуры ее граждан, трансформацией правовой системы, необходимостью преодоления правового нигилизма и правовой неграмотности. Важно сформировать у учащихся личностных качеств, необходимых для конструктивного, успешного и ответственного поведения в обществе с учетом правовых норм, установленных российским законодательством; помочь учащимся приобрести знания о нормах и правилах поведения в обществе, социальных ролях человека.

ответственного поведения в обществе с учетом правовых норм, установленных российским
законодательством; помочь учащимся приобрести знания о нормах и правилах поведения в
обществе, социальных ролях человека.
□ Тематические классные часы по правовому воспитанию и профилактике правонарушений
среди несовершеннолетних;
□ Всероссийский урок безопасности школьников в сети Интернет;
□Зачет 1-11 классы «Я – гражданин России» (гимны РФ, РТ, кодекс юного челнинца, кодекс
чести гимназиста, гимн гимназии);
□ Проведение операции «Быт», «Занятость»;
□ Тематическая беседа, посвящённая Дню Конституции РФ;
□ Брейн – ринг, деловая игра, квест- игра по правовой грамотности;
□ Участие в конкурсах, проводимых ГИБДД;
□ Тематические классные часы, посвящённый Международному дню борьбы с коррупцией;
□ Конкурс рисунков «Что такое хорошо, что такое плохо…»;
□ Профилактические беседы с сотрудниками полиции;
□ Разработка безопасного маршрута в гимназии;
□ Тематические беседы и классные часы, инструктажи, игры, соревнования, конкурсы,
викторины, практические занятия по правилам дорожного движения;
□ Экскурсии на прилегающие к школе перекрестки;
□ Участие в районных олимпиадах, конкурсах и соревнованиях (в т.ч. дистанционно) по
профилактики правонарушений среди несовершеннолетних.
□ Классные часы по правовому воспитанию и антикоррупционному просвещению;
□ Профилактическая беседа «Как не стать жертвой преступления»;
□ Интерактивное занятие «Права и обязанности подростков»;
□ Интерактивное занятие «Безопасность в интернете», «Инструкция по применению»;
□ Беседы об ответственности за нарушение статьи КоАП РФ ст.20.2;
□ Социально-психологическое тестирование обучающихся 7-11 классов.
Профилактика экстремизма и терроризма направлена на воспитание у учащихся

Профилактика экстремизма и терроризма направлена на воспитание у учащихся уважительного отношения ко всем людям всего мира, вне зависимости от национальности, религии, социального и имущественного положения; воспитание культуры межнационального согласия и уважения; создание психологические безопасной поддерживающей, доброжелательной среды в образовательной организации, исключающей проявления агрессии, психологического и физического травмированы; формирование уважительного отношения к ценностям, историческому и культурному наследию России как многонационального и многоконфессионального государства; расширение возможностей для проявления социальной, творческой активности детей и молодежи, занятий спортом.

Основные задачи профилактики экстремизма и терроризма в образовательной среде:
формирование у учащихся знаний о сущности экстремистской и террористической деятельности;

 □ повышение правовой культуры учащихся, родителей и педагогов; формирование основ знаний об ответственности за совершение преступлений экстремистского и
террористического характера;
□ развитие у учащихся умений и навыков правильных действий при поступлении угрозы
террористических актов; формирование навыков противодействия экстремизму и терроризму;
 □ формирование ценностных ориентиров личности, гражданского сознания;
Исходя из задач в гимназии работа организована по следующим направлениям:
 □ информирование учащихся об экстремизме, об опасности экстремистских организаций;
□ разъяснение мер ответственности родителей и учащихся за правонарушения
экстремистской направленности;
□ формирование толерантности у подростков, повышение их социальной компетентности,
прежде всего способности к слушанию, сочувствию, состраданию;
🗆 снижение у учащихся предубеждений и стереотипов в сфере межличностного общения.
Этому способствует совместная деятельность детей, творческая атмосфера в группе,
использование дискуссий, ролевых игр, обучение методам конструктивного разрешения
проблем и конфликтов в повседневном общении, ведению переговоров;
□ формирование у учащихся понимания ценностей разнообразий и различий, уважения
достоинства каждого человека;
□ создание условий для снижения агрессии, напряженности.
Для этого в гимназии используются следующие формы работы:
На уровне основного общего образования
□классные часы «День солидарности в борьбе с терроризмом»;
□декада противодействию идеологии терроризма и экстремизма;
□библиотечная выставка тематических материалов «Мы против террора!»;
□интерактивное занятие «Профилактика социальных рисков» тематические классные часы
(беседы);
□тематические классные часы (беседы) «Административная и уголовная ответственность за
экстремизм и терроризм»;
Встречи с сотрудниками правоохранительных органов;
□просмотр и обсуждение тематических фильмов и видеороликов;
□конкурс рисунков и плакатов антитеррористической и антиэкстремистской направленности;
праздача памяток, буклетов антитеррористической и антиэкстремистской направленности.
Профилактика употребления учащимися ПАВ направленная на профилактику
потребления несовершеннолетними наркотических, токсических и других психоактивных
веществ (ПАВ), алкогольной продукции, табакокурения.
Основные задачи профилактики употребления учащимися ПАВ в образовательной
среде:
Предоставить детям и подросткам объективную информацию о последствиях
употребления психоактивных веществ;
□ Способствовать формированию отрицательного отношения к употреблению табака,
алкоголя и наркотиков;
□ Способствовать формированию навыков ответственного поведения;
□ Формирование потребности в здоровом образе жизни и ответственности за свое поведение.
Для этого в гимназии используются следующие формы работы:
На уровне основного общего образования
□ мониторинг ежедневной занятости учащихся, состоящих на всех видах профилактического
учета;
□ заседание Штаба профилактики;
□лекции специалистами городских служб: СПИД-центр, наркологический диспансер,
ГИБДД,
ПДН АОВД, медицинского центра «ТАНАР», врачами детской поликлиники №4, спортивно-

массовые мероприятия, направленные на пропаганду занятии спортом и здорового образа
жизни;
□ Проведение тематических классных часов в начальной школе «Что значит заботиться о
своём здоровье»
□ Проведение дней здоровья по программе «Будь здоров».
□ Антинаркотическая акция «Я выбираю здоровье»
□ Профилактика ПАВ в старших классах «Что значит жить по правилам: «Не навреди себе:
влияние ПАВ на неокрепший организм»
□ Профилактика ПАВ через предметную деятельность, Лекция «Химические и
биологические процессы в организме под действием табака, алкоголя, наркотиков»
□ Дни правовых знаний, приглашение специалистов: Наркологов, инспекторов ПДН.
□ Просмотр видеофильма «Наркотик – убийца»
□ Участие в соревнованиях «Спорт – альтернатива пагубным привычкам»
□ Организация и проведение интернет – урока антинаркотической направленности «Имею
право знать!»
☐ Акция «День без табака», «День без алкоголя», «День без наркотиков»
□ Выпуск стенгазет, агитлистков «Жизнь прекрасна»
Профилактики суицида среди детей и подростков направлена на создание и
поддержание психологических условий, обеспечивающих полноценное психическое и
личностное развитие каждого ребенка. Важную роль в ее формировании и успешном
функционировании играют все педагогические работники учреждения образования, в первук
очередь, специалисты социально - педагогической и психологической службы, классные
руководители.
Основные задачи профилактики суицидов, суицидальных попыток и вовлечения детей
и подростков в активные деструктивные сообщества, игры, имеющие суицидальный контент:
□ содействовать гармонизации социально-психологического климата в гимназии;
□ изучить особенности психолого-педагогического статуса обучающихся, с последующим
выявлением молодых людей, нуждающихся в незамедлительной помощи;
повысить компетентность педагогов и родителей (законных представителей) в области
профилактики суицидоопасного поведения, безопасного использования Интернет ресурсов,
рисков и угроз, связанных с использованием Интернета;
🗆 оказать своевременную, эффективную индивидуально-ориентированную социально-
педагогическую поддержку и психологическую помощь обучающимся, имеющим трудности
в социализации, в общении со сверстниками, конфликтные взаимоотношения с родителями и
т.д., обратив особое внимание на учащихся, имеющих статус изолированных в классе
(группе).
Для этого в гимназии используются следующие формы работы:
На уровне основного общего образования
□ Оформление информации на стенде для подростков о психологической поддержке, защите
прав и медицинской помощи, оказываемой в учреждении;
□ Оформление выставок, стендов, пропагандирующих ценность человеческой жизни;
□ Психологическое консультирование, оказание психологической помощи, воспитанникам,
педагогам, законным представителям в решении возникших проблем;
□ Коррекционные занятия по профилактики суицида: «Я управляю стрессом»
«Профилактика конфликтности в подростковой среде» Тренинг «Выявление страхов»
Тренинг «На тропе доверия» Психологический тренинг по профилактики суицида;
□ Классные часы: «Учимся понимать переживания родных и близких нам людей», «Наши
чувства и действия», «Почему трудно признавать свою вину?», «Обидчивость,
несдержанность, раздражительность», «Дружба - главное чудо», «Любовью дорожить
умейте», «Поговорим еще раз о любви», «Наша дружная семья», «Дети и родители. Давайте
понимать друг друга», «Совершенно секретно» (кл. часы только для девочек);
nominate Appl Applan, "Cobepmento corpetito" (wi. tack tollaro Alla Acho ter),

□ Конкурс стенгазет «Не навреди здоровью своему»;
□ Подготовка и распространение памяток среди родителей о профилактике суицидов среди
несовершеннолетних;
□ Организация встреч, обучающихся с представителями культуры и искусства, психологами,
врачами, юристами по формированию жизненных установок и ценностного отношения к
жизни

2.2.2. Урочная деятельность

Реализация школьными педагогами воспитательного потенциала урока предполагает следующее:

установление доверительных отношений между учителем и его учениками, способствующих позитивному восприятию учащимися требований и просьб учителя, привлечению их внимания к обсуждаемой на уроке информации, активизации и познавательной деятельности;

побуждение школьников соблюдать на уроке общепринятые нормы поведения, правила общения со старшими (учителями) и сверстниками (школьниками), принципы учебной дисциплины и самоорганизации;

привлечение внимания школьников к ценностному аспекту изучаемых на уроках явлений, организация их работы с получаемой на уроке социально значимой информацией инициирование ее обсуждения, высказывания учащимися своего мнения по поводу, выработки своего к ней отношения;

использование воспитательных возможностей содержания учебного предмета через демонстрацию детям примеров ответственного, гражданского поведения,

проявления человеколюбия и добросердечности, через подбор соответствующих текстов для чтения, задач для решения, проблемных ситуаций для обсуждения в классе;

применение на уроке интерактивных форм работы учащихся: интеллектуальных игр, стимулирующих познавательную мотивацию школьников; дидактического театра, где полученные на уроке знания обыгрываются в театральных постановках; дискуссий, которые дают учащимся возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога;

групповой работы или работы в парах, которые учат школьников командной работе и взаимодействию с другими детьми;

включение в урок игровых процедур, которые помогают поддержать мотивацию детей к получению знаний, налаживанию позитивных межличностных отношений в классе, помогают установлению доброжелательной атмосферы во время урока;

организация шефства мотивированных и эрудированных учащихся над их неуспевающими одноклассниками, дающего школьникам социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи;

инициирование и поддержка исследовательской деятельности школьников в рамках реализации ими индивидуальных и групповых исследовательских проектов, что даст школьникам возможность приобрести навык самостоятельного решения теоретической проблемы, навык генерирования и оформления собственных идей, навык уважительного отношения к чужим идеям, оформленным в работах других исследователей, навык публичного выступления перед аудиторией, аргументирования и отстаивания своей точки зрения;

организация предметных образовательных событий: предметных олимпиад, конкурсов, интеллектуальных игр, научно-практических конференций, дискуссионных площадок с целью развития познавательной и творческой активности, инициативности в различных сферах предметной деятельности, раскрытия творческих способностей обучающихся с разными образовательными потребностями и индивидуальными возможностями;

использование ИКТ и дистанционных образовательных технологий обучения: программы — тренажеры, тесты, зачеты в электронных приложениях, мультимедийные презентации, научно-популярные передачи, фильмы, обучающие сайты, уроки-онлайн, видеолекции, онлайн-конференции и др.

2.2.3. Модуль «Курсы внеурочной деятельности и дополнительного образования»

Воспитание на занятиях школьных курсов внеурочной деятельности дополнительного образования преимущественно осуществляется через: Вовлечение школьников в интересную и полезную для них деятельность, которая предоставит им возможность самореализоваться в ней, приобрести социально значимые знания, развить в себе важные для своего личностного развития социально значимые отношения, получить опыт участия в социально значимых делах; □формирование в кружках, секциях, клубах, студиях и т.п. детско-взрослых общностей, которые могли бы объединять детей и педагогов общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу; □создание в детских объединениях традиций, задающих их членам определенные социально значимые формы поведения; □поддержку в детских объединениях школьников с ярко выраженной лидерской позицией и установкой на сохранение и поддержание накопленных социально значимых традиций; □поощрение педагогами детских инициатив и детского самоуправления; □реализация воспитательного потенциала курсов внеурочной деятельности и дополнительного образования МАОУ «Гимназия №77» происходит в рамках следующих выбранных школьниками видов деятельности. Они представлены в таблице

Направление внеурочной деятельности	еурочной деятельности		Количеств часов в неделю		
				10	11
		Обязап	лельная часть		
Нравственно- патриотическое, экологическое воспитание	«Разговоры о важном»	Информационн о- просветительска я	Час общения	1	1
Удовлетворение профориентацио нных интересов и потребностей обучающихся	«Россия – мои горизонты»	Профориентационная	Профориента ционные беседы, деловые игры, квесты, решение кейсов, изучение специализированных цифровых ресурсов, профессиональные пробы, моделирую щие профессиональную деятельность, экскурсии, посещение	1	1

			ярмарок		
			профессий		
Формирование	«За	Познавательная	Интегрированный курс	1	1
функциональной	страницами				
грамотности	школьного				
обучающихся	учебника»				
		Вариатив	ная часть	•	
Реализация	Проектно –	Познавательная	Метапредметный	1	1
особых	исследовател		кружок		
интеллектуальн	ьская				
ых и	деятельность				
социокультурны	НОУ				
X	«Открытие»				
потребностей	«Путь к	Познавательная	Кружок	1	1
обучающихся	Олимпу»				
	-				
	Иоториноск	Познавательная	Variation	1	1
	«Историческ ие дебаты»	Познавательная	Кружок	1	1
	ие деоаты»				
	Основы	Познавательная	Кружок	1	1
	программиро				
	вания				
Удовлетворение	«Движение	Спортивная	Кружок	1	1
моих интересов	вверх»	1			
И	1				
потребностей,	«Английский	Т	I	1	1
обучающихся в		Театральное	Кружок	1	1
творческом и	театр»	творчество			
физическом					
развитии,					
помощь в					
самореализации,					
раскрытии и					
развитии					
способностей и					
талантов					
потребностей					

Удовлетворение	«Юная	Детское	Школьный актив	1	1
социальных	гвардия»	общественное			
интересов и	_	объединение			
потребностей					
обучающихся, на					
педагогическое					
сопровождение					
деятельности					
социально					
ориентированны					
X					
ученических					
сообществ,					
детских					
общественных					
объединений,					
органов					
ученического					
самоуправления,					
на					
организацию					
совместно с					
обучающимися					
комплекса					
мероприятий					
воспитательной					
направленности					
	В	сего: 10 часов		10	10

2.2.4 Модуль «Классное руководство и наставничество»

Осуществляя классное руководство, педагог организует работу с классом; индивидуальную работу с учащимися вверенного ему класса; работу с учителями, преподающими в данном классе; работу с родителями учащихся или их законными представителями.

Функцииклассногоруководителявключаютвсебяорганизационно-координирующие, аналитическо-прогностические, коммуникативные и контрольные функции.

Организационно-координирующие функции:

- —взаимодействие с каждым обучающимся и коллективом класса в целом;
- координацияучебнойдеятельностикаждогообучающегосяивсегоклассавцелом;
- —организация и стимулирование социально значимой деятельности обучающихся в

классномколлективе, втомчиследеятельностиоргановученического самоуправления,

- —проектной деятельности;
- координациявзаимодействияобучающихся, ихродителейизаконных представит елейс сотрудниками гимназии;
- организациявоспитательнойработысобучающимися сцелью формирования гражданско й ответственности и правового самосознания, духовности и культуры,
- самостоятельности и активной жизненной позиции обучающихся;



- —организация и проведение классных часов и иных воспитательных событий,
- координацияучастияклассавобщешкольных мероприятиях вовнеучебное ивпериод каникул;
- —организацияработыпоповышению педагогической ипсихологической культуры родите лей через проведение тематических родительских собраний, совместную деятельность,
- —привлечение родителей к участию в воспитательном процессе в гимназии;
- участие в работе педагогических советов, методического объединения классных руководителей, административных совещаниях;
- стимулирование разнообразной деятельности обучающихся, в том числе в системе дополнительного образования детей;
- ведение документации классного руководителя. Аналитическо-прогностические функции:
- построение модели воспитания в классе, соответствующей воспитательной систем гимназии в целом и приоритетным воспитательным задачам, поставленным государством и обществом;
- изучение индивидуальных особенностей, образовательных потребностей и интересов обучающихся, выявление динамики их развития;
- выявление специфики и определение динамики развития класса;
- изучение, анализ состояния и условий воспитания каждого ребенка;
- изучение и анализ поведения обучающегося, профилактика асоциального поведения, в
- том числе суицидального риска, у обучающихся во взаимодействии с педагогами психологами;
- анализпосещаемостиучебных занятий, профилактикане обоснованных пропусковучебных занятий;
- изучение, анализвлияния малого социумана обучающих сякласса (совместно педагогами психологами);
- учетразнообразнойдеятельностиобучающихся, втомчислевсистемедополнительногоо бразования детей;
- прогнозирование результатов воспитательной деятельности;
- прогнозированиепоследствиймежличностныхотношений, складывающих сявклассно м коллективе;
- профилактика конфликтов и негативных социальных явлений в классном коллективе. *Коммуникативные функции:*
- —содействиесозданиюблагоприятногоклиматавклассевцеломидлякаждогообучающегос я;
- оказание помощи обучающимся в формировании коммуникативных качеств, установлении конструктивных отношений с социальным окружением;
- —взаимодействие с родителями (законными представителями) обучающихся, консультирование по вопросам воспитания и обучения;
- —организация оперативного взаимодействия педагогических работников, занятых в образовательном процессе, с классом, государственно-общественным управлением, родителями (законными представителями) учащихся;
- —содействие расширению социального партнерства с государственно-общественным управлением в интересах воспитания и развития обучающихся.

Контрольные функции:

- -- контроль за успеваемостью каждого обучающегося;
- —контроль за посещаемостью учебных занятий каждого учащегося.

Работа с классом:

• инициирование и поддержка участия класса в общешкольных ключевых делах, оказание необходимой помощи детям в их подготовке, проведении и анализе;



- организация интересных и полезных для личностного развития ребенка совместных дел с учащимися вверенного ему класса (познавательной, трудовой, спортивно-оздоровительной, духовно-нравственной, творческой, профориентационной направленности), позволяющие содной стороны, вовлечь в них детей с самыми разными потребностями и тем самым дать им возможность самореализоваться в них, а с другой, установить и упрочить доверительные отношения с учащимися класса, стать для них значимым взрослым, задающим образцы поведения в обществе.
- проведение классных часов как часов плодотворного и доверительного общения педагога и школьников, основанных на принципах уважительного отношения к личности ребенка, поддержки активной позиции каждого ребенка в беседе, предоставления гимназистами возможности обсуждения и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания благоприятной среды для общения.
- сплочение коллектива класса через: игры на сплочение и командообразование; экскурсии, организуемые классными руководителями и родителями; празднования в классе дней рождения детей, включающие в себя подготовленные ученическими микрогруппами поздравления, сюрпризы, творческие подаркиирозы грыши; регулярные в нутриклассные «пятиминутки» и вечера, дающие каждому гимназисту возможность рефлексии собственного участия в жизни класса.
- выработкасовместносошкольникамизаконовкласса, помогающих детямосвоитьн ормы и правила общения, которым они должны следовать в гимназии.

Индивидуальнаяработасучащимися:

- изучение особенностей личностного развития учащихся класса через наблюдение за поведением гимназистов в их повседневной жизни, в специально создаваемых педагогических ситуациях, в играх, погружающих ребенка в мир человеческих отношений, в организуемых педагогомбеседахпотемилиинымнравственнымпроблемам;результатынаблюдениясверя ются с результатами бесед классного руководителя с родителями школьников, с преподающими в его классе учителями, а также (при необходимости) со школьным психологом.
- поддержка ребенка в решении важных для него жизненных проблем (налаживания взаимоотношений с одноклассниками или учителями, выбора профессии, вуза и дальнейшего трудоустройства, успеваемости и т.п.), когда каждая проблема трансформируется классным руководителем в задачу для школьника, которую они совместно стараются решить.
- индивидуальная работа со школьниками класса, направленная на заполнение ими личных портфолио, в которых дети не просто фиксируют свои учебные, творческие, спортивные, личностные достижения, но и в ходе индивидуальных неформальных бесед с классным руководителем в начале каждого года планируют их, а в конце года вместе анализируют свои успехи и неудачи.
- коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, его родителями или законными представителями, с другими учащимися класса; через включение в проводимые школьным психологом тренинги общения; через предложение взять на себя ответственность за то или иное поручение в классе.

Работа с учителями, преподающими в классе:

• регулярные консультации классного руководителя с учителямипредметниками, направленные на формирование единства мнений и требований педагогов по ключевым вопросам воспитания, на предупреждение и разрешение конфликтов между учителями и учащимися;

- проведение мини-педсоветов, направленных на решение конкретных проблем класса и интеграцию воспитательных влияний на школьников;
- привлечение учителей к участию в родительских собраниях класса для объединения усилий в деле обучения и воспитания детей.

Работа с родителями учащихся или их законными представителями:

- регулярное информирование родителей о школьных успехах и проблемах их детей, о жизни класса в целом;
- помощь родителям школьников или их законным представителям в регулировании отношений между ними, администрацией школы и учителямипредметниками;
- организация родительских собраний, происходящих в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания школьников;
- создание и организация работы родительских комитетов классов, участвующих в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и обучения их детей;
 - привлечениечленовсемейшкольниковкорганизацииипроведениюделкласса;
- организация на базе класса семейных праздников, конкурсов, соревнований, направленных на сплочение семьи и гимназии.

Время Клас		Дела,события,мероприятия	Ответственные	
проведения	сы			
1 раз в	1-11	Заседание родительского комитета	Администрация, учителя, кл	
четверть			ассные	
			руководители,	

			педагог-психолог
1 раз в четверть	1-11	Заседание совета отцов	Администрация
Октябрь	1-11	Участие в гимназическом Проекте «Зажигаем звезды»	Классные руководители
Декабрь Апрель	1-11	Дни открытых дверей для родителей	Администрация, учителя
В течение года	1-11	Индивидуальные беседы с родителями по вопросам воспитания, психологии	Администрация, учителя, педагог-психолог
1 раз в четверть		Общие и классные собрания	Администрация, учителя, классные руководители, педагог-психолог
1 раз в четверть	1-11	Конференции для родителей: - Встречи с интересными и успешными людьми города - Встреча со специалистами здравоохранения, правоохранительных органов и Психологической службой	Администрация, учителя, классные руководители, педагог-психолог
В течение года по субботам	1-11	Посещение университета для родителей	МАУДО"ГДТДиМ№1"

В течение года	1-11	Посещения учреждения культуры в рамках реализации программы «Красота спасет мир»	Классные руководители
1 раз в четверть	1-11	Дни здоровья	Классные руководители, учителя физической культуры
Январь	1-11	Конкурс родительских комитетов«Секреты дружного класса»	Классные руководители
Март		Участие в гимназическом Проекте «Музей в чемодане»	Классные руководители
Апрель	1-11	Участие в ежегодном празднике «За честь гимназии»	Администрация, учителя, классные руководители
Май	1-11	Участие в мероприятиях, посвященных подготовке и Празднованию Победы в Великой Отечественной войне	Классные руководители, учителя истории

Многодневная образовательная поездка

Литературные, исторические, биологические, культурологические экспедиции, организуемые педагогическими работниками и родителями обучающихся в другиегорода или села для углубленного изучения биографий проживавших здесь российскихпоэтов и писателей, произошедших здесь исторических событий, имеющихся здесьприродных и историко-культурных ландшафтов, флоры и фауны, объектов культурногои природного наследия ЮНЕСКО. Экскурсии, экспедиции, походы помогаютобучающемуся расширить свой кругозор, получить новые знания об окружающей егосоциальной, культурной, природной среде, научиться уважительно и бережно относитьсяк ней, приобрести важный опыт социально одобряемого поведения в различных внешкольных ситуациях. На экскурсиях, в экспедициях, создаютсяблагоприятные условия для воспитания у обучающихся самостоятельности формирования самообслуживающего иответственности, y них навыков ИХ инфантильных и эгоистических наклонностей, обучения труда,преодоления рациональномуиспользованию своего времени, сил, имущества.

Классные встречи «Профессии наших родителей». Проходит вовремя классных часов, внеурочное время. В рамках встречи ученик приглашает на классный час родителей илибабушек/дедушек, чтобы те рассказали о своей профессии, помогает родителям вподготовке, консультирует — как лучше организовать встречу, что понравится ребятам. Ученики готовят и задают вопросы гостю, соблюдая правила общения на пресс-конференции. Повышается значимость родителя для ребенка, возникает

чувствогордостизанего, засвоюсемью, формируется готовностью бучающегос яквы бору, соз дается атмосферадоверительного взаимодействия родителей с обучающимися.

2.2.5. Модуль «Ключевые общешкольные дела»

Ключевые дела — это комплекс главных традиционных общешкольных дел, в которых принимает участие большая часть гимназистов и которые обязательно планируются, готовятся, проводятся и анализируются совестно педагогами и детьми. Ключевые дела обеспечивают включенность в них большого числа детей и взрослых,

способствуют интенсификации

общения, ставятих вответственную позицию к происходящемувшколе. В ведение ключевых дел в жизнь школы помогает преодолеть мероприятийный характер воспитания, сводящийся кнабору мероприятий, организуемых педагогами для детей.

Для этого в образовательнойорганизациииспользуются следующие формыработы:

Навнешкольномуровне:

- социальные проекты ежегодные совместно разрабатываемые и реализуемые школьниками и педагогами комплексы дел (благотворительной, экологической, патриотической, трудовой направленности), ориентированные на преобразование окружающего гимназию социума:
- экологическаяакция «Неделясборабатареек» врамках Всероссийского фестиваля энергосбережения (сборотработанных батареек),
- акция «Старосты врадость!»,
- волонтёрскаяакции «Спасёмдерево», «Втораяжизньбумаге» (сбормакулатуры),
- акция«Мыстобой, солдат!»,
- волонтёрскаяакция«Чистыйгород»,
- акция «Добрые крышечки»,
- благотворительная акция «Школа милосердия» (изготовление новогодних игрушек),
- акция «Неделя добрых дел»,
- благотворительная акция «Добрая школа»,
- акция «Молодежь за чистый город»,
- акция «Посади дерево»,
- акция «Мусору нет!»,
- экологические операции «Елочка», «Помоги пернатому другу»,
- акция «Стена Памяти»,
- акция «Окна Победы»,
- акция «Звезда Героя»,
- акция «Бессмертный полк»,
- акция «Георгиевская ленточка»,
- акция «Памятные даты военной истории России»,
- акция «Герои живут рядом»,
- акция «Согреть своим теплом»,
- акция «Подарок ветерану»,
- акция «Добрый Татарстан»,
- акция «Дети детям»,
- акция «Помоги собраться в школу»
- участие в акциях Российского движение детей и молодежи (РДДМ).
- открытые дискуссионные площадки регулярно организуемый комплекс открытых дискуссионных площадок (детских, педагогических, родительских, совместных), на которые приглашаются представители деятели науки и культуры, представители власти, общественности и в рамках которых обсуждаются насущные поведенческие, нравственные, социальные, проблемы, касающиеся жизни школы, города, республики, страны.
- -- цикл«Классныевстречи»,
- —круглыестолы, диспутклубы,
- —«Открытыймикрофон»,
- --- пресс-конференция «Задайвопрос»,
- —участиевовсероссийскихакциях,посвященных значимымотечествен ными международным событиям.
- —Всероссийский открытый урок«Будьздоров!»;



ИХ

- —Всероссийскаяакция«ДиктантПобеды»;
- —Всероссийский профориентационный форум «Выбор Будущего»;
- —Всероссийские открытые уроки ОБЖ;
- —Общероссийская образовательная акция «Всероссийский экономический диктант»
- —Всероссийский урок «Экология и энергосбережение»;
- —Всероссийскийоткрытыйурок«Спорт-этожизнь!»;
- —Всероссийский урок безопасностишкольников всети Интернет;
- —Международнаяпросветительскаяакция «Большойэтнографический диктант»;
- —Всероссийскогофорумапрофессиональной ориентации «ПроеКТОриЯ»;
- —Всероссийскийконкурс«Большаяперемена»;
- —Всероссийскийоткрытыйурок«#МыВместе»;
- —Общероссийская образовательная акция «Экологический диктант»,
- —Общероссийская образовательная акция «Правовой диктант».
- проводимые для жителей микрорайона и организуемые совместно с семьями учащихся спортивные состязания, праздники, фестивали, представления, которые открывают возможности длятворческойсамореализациишкольниковивключаютихвдеятельнуюзаботуобокружаю щих.

На школьном уровне:

- общешкольные праздники ежегодно проводимые творческие (театрализованные, музыкальные, литературные, интеллектуальные, спортивно-оздоровительные, гражданско- патриотические, профилактические и т.п.) дела, связанные со значимыми для детей и педагогов знаменательными датами и в которых участвуют все классы гимназии.
- Праздничная линейка, посвящённая Дню знаний,
- Всероссийский урок«Мира»
- —Праздничные концерты, посвящённые Дню учителя,
- —Акция «Я- учитель»
- Конкурс «Серебряные узоры» новогоднего оформления гимназии,
- Новогодний фестиваль талантов,
- Осенний фестиваль «Зажигаем звезды»,
- —День народного единства
- —Декада права Реализация программы по антикоррупции
- Зачет1-11классы «Я-гражданин России» (гимны РФ, РТ, кодекс юного челнинца, кодекс чести гимназиста, гимн гимназии)
- —Акция «Здоровый образ жизни», посвященная Всемирному Дню борьбы со СПИДом
- —Вечер встречи с выпускниками
- —Праздник «Масленица»
- —Календарные праздники
- —Национальные праздники
- —Научно-практическая конференция «Открытие»
- —Праздник «Последний звонок».
- —Праздник «Великая Победа—одна на всех»
- —Праздник«За честь гимназии!»
- торжественные ритуалы посвящения, связанные с переходом учащихся на следующую ступень образования, символизирующие приобретение ими новых социальных статусов в гимназии и развивающие школьную идентичность детей.
- «Последний звонок»,
- «Выпускной вечер»,



- «Посвящениев Юнармейцы» и др.
- капустники театрализованные выступления педагогов и школьников с элементами доброго юмора, пародий, импровизаций на темы жизни школьников и учителей. Создают в гимназии атмосферу творчества и неформального общения, способствуют сплочению детского, педагогического и родительского сообществ гимназии.
- церемонии награждения (по итогам каждой четверти и года) школьников и педагогов за активное участие в жизни гимназии, защиту чести гимназии в конкурсах, соревнованиях, олимпиадах, значительный вклад в развитие гимназии. Способствует поощрению социальной активности детей, развитию позитивных межличностных отношений между педагогами и воспитанниками, формированию чувства доверия и уважения друг к другу.

На уровне классов:

- участие школьных классов в реализации общешкольных ключевых дел;
- —выбор и делегирование представителей классов в общешкольные советы дел, ответственных за подготовку общешкольных ключевых дел;
- —проведение в рамках класса итогового анализа учащимися общешкольных ключевых дел,
- участие представителей классов в итоговом анализе проведенных дел на Большом совете.

На индивидуальном уровне:

- вовлечение по возможности каждого ребенка в ключевые дела гимназии в одной из возможных для них ролей: сценаристов, постановщиков, исполнителей, ведущих, декораторов, музыкальных редакторов, корреспондентов, ответственных за костюмы и оборудование, ответственных за приглашение и встречу гостей и т.п.);
- индивидуальная помощь ребенку (при необходимости) в освоении навыков подготовки, проведения и анализа ключевых дел;
- наблюдение за поведением ребенка в ситуациях подготовки, проведения и анализа ключевых дел, за его отношениями со сверстниками, старшими и младшими школьниками, с педагогами и другими взрослыми;
- при необходимости коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, через включение его в совместную работу с другими детьми, которые могли бы стать хорошим примером для ребенка, через предложение взять в следующем ключевом деле на себя роль ответственного за тот или иной фрагмент общей работы.

2.2.6. Модуль «Самоуправление»

Поддержка детского самоуправления в школе помогает педагогам воспитывать в детях инициативность, самостоятельность, ответственность, трудолюбие, чувство собственного достоинства, а школьникам — предоставляет широкие возможности для самовыражения и самореализации. Это то, что готовит их к взрослой жизни. Поскольку учащимся младших и подростковых классов не всегда удается самостоятельно организовать свою деятельность, детское самоуправление иногда и на время может трансформироваться (посредством введения функции педагога-куратора) в детсковзрослое самоуправление.

Детское самоуправление в школе осуществляется следующим образом

На уровне школы:

- через деятельность Школьного Совета Учащихся, создаваемого для учета мнения школьников по вопросам управления образовательной организацией и принятия административных решений, затрагивающих их права и законные интересы;
- через деятельность депутатов ШСУ распространение значимой для школьников информации и получения обратной связи от классных коллективов;



• через работу комитетов ШСУ ,инициирующего и организующего проведение личностно значимых для школьников событий (соревнований, конкурсов, фестивалей, капустников, флешмобов и т.п.);

На уровне классов:

- черездеятельностьвыборных поинициативе ипредложения мучащих сяклассалид еров, представляющих интересы класса в общешкольных делах и призванных координировать его работу с работой общешкольных органов самоуправления и классных руководителей;
- через деятельность выборных органов самоуправления, отвечающих за различные направления работы класса (например: совет спортивных дел, совет творческих дел, совет работы с младшими ребятами);

На индивидуальном уровне:

• через вовлечение гимназистов в планирование, организацию, проведение и анализ общегимназических и внутриклассных дел;

2.2.7. Модуль «Профориентация»

Совместная деятельность педагогов и школьников по направлению себя профессиональное «профориентация» включает В просвещение школьников; диагностику и консультирование по проблемам профориентации, проб школьников. профессиональных Задача организацию деятельности педагога и ребенка – подготовить школьника к осознанному будущей профессиональной своей деятельности. профориентационно значимые проблемные ситуации, формирующие готовность выбору, педагог актуализирует профессиональное его самоопределение, позитивный взгляд на труд в постиндустриальном мире, охватывающий не только профессиональную, но и внепрофессиональную составляющие такой деятельности.

События модуля направлены на поддержку индивидуальности учащихся. Индивидуальность - это интегративное свойство человека, отражающее его способность к самоосуществлению, характеризующее его творческое отношение к себе и своему бытию, к социальному и природному окружению, представляющее собой неповторимое сочетание общих и единичных черт. Одним из условий гармоничного развития личности является познание своего "Я" и определение собственного места в социуме. Помочь взрослеющему человеку в поисках ответов на жизненно важные вопросы: "Кто я?", "Каков мой жизненный путь?" и др. - значит помочь в развитии способности быть автором собственной жизни.

Принципы профориентационной работы в гимназии:

- Систематичность и преемственность профориентационная работа не ограничивается работой только со старшеклассниками. Эта работа ведется с первого по выпускной класс.
- Дифференцированный и индивидуальный подход к обучающимся в. зависимости от возраста и уровня сформированности их интересов, от различий в ценностных ориентациях и жизненных планах, от уровня успеваемости.
- Оптимальное сочетание массовых, групповых и индивидуальных форм профориентационной работы с учащимися и родителями.
- Взаимосвязь гимназии, семьи, профессиональных учебных заведений, центров профориентации молодежи, службы занятости, общественных молодежных организаций.
- Связь профориентации с жизнью (органическое единство потребностями



общества в кадрах).

Основными направлениями профориентационной работы в гимназии являются:

- Профессиональная информация.
- Профессиональное воспитание.
- Профессиональная консультация. Профессиональная информация включает в себя сведения о мире профессий, личностных и профессионально важных качествах человека, существенных для самоопределения, о системе учебных заведений и путях получения профессии, о потребностях общества в кадрах.

Профессиональное воспитание включает в себя формирование склонностей и профессиональных интересов школьников. Сущность педагогической работы по профессиональному воспитанию заключается в том, чтобы побуждать обучающихся к участию в разнообразных формах учебной и внеклассной работы, общественно полезному и производственному труду, к активной пробе сил. Это позволяет на практическом опыте узнать и определить свои склонности развивается способности. Склонность процессе деятельности, В накапливаются профессиональные знания успешно при наличии профессиональных интересов.

Профессиональное консультирование - изучение личности обучающегося и на этой основе выдача профессиональных рекомендаций. Профессиональная консультация чаще всего носит индивидуальный характер.

С учетом психологических и возрастных особенностей обучающихся выделены следующие этапы и содержание профориентационной работы в гимназии:

10-11классы:

— обучение действиям по самоподготовке и саморазвитию, формирование профессиональных качеств в избранном виде труда, коррекция профессиональных планов, оценка готовности к избранной деятельности.

Эта работа по профориентации осуществляется через:

На внешкольном уровне:

- посещениепрофориентационных выставок, ярмарок профессий, днейот крытых д верей в учреждениях среднего и высшего профессионального образования;
- участие в олимпиадном движении, интеллектуальных конкурсах;
- посещение Открытого регионального чемпионата «Молодые профессионалы»;
- участие в городском конкурсе «Мир профессий»;
- участие в городских тематических мероприятиях;
- участие в вузовских НПК и олимпиадах.
- участие в работе всероссийских профориентационных проектов, созданных в сети интернет: просмотр лекций, решение учебно-тренировочных задач, участие в мастер-классах, посещение открытых уроков.

<u>На школьном уровне:</u>

- популяризация ценности знания в учебной и внеучебной деятельности (предметные недели, недели науки, техники и производства; конкурсы личностных достижений; защита научных проектов и др.);
- организация проектной и исследовательской деятельности;
- осуществление педагогической поддержки школьников в личностном и профессиональном самоопределении;
- развитиесоциально-

педагогическогопартнерствасучреждениямидополнительного образования;

— проведениетематическихпрофориентационныхмероприятий(выставка«Карье ра», конкурс «Мир профессий»).



На классном уровне:

- профориентационные игры: симуляции, деловые игры, квесты, решение кейсов (ситуаций, в которых необходимо принять решение, занять определенную позицию), расширяющие знания школьников о типах профессий, о способах выбора профессий, о достоинствахинедостаткахтойилиинойинтереснойшкольникампрофессиональной деятельности;
- классные часы, тренинги, уроки, тематические встречи с выпускниками и с представителями различных профессий;
- экскурсиинапредприятиягорода, дающие гимназистамначальные представлени я о существующих профессиях и условиях работы людей, представляющих эти профессии.

На индивидуальном уровне:

- индивидуальная диагностика профессиональных склонностей и профессионального потенциала учащегося, его способностей и компетенций, необходимых для продолжения образования и выбора профессии;
- индивидуальное консультирование педагога-психолога для учащихся и их родителей по вопросам склонностей, способностей, дарований и иных индивидуальных особенностей детей, которые могут иметь значение в процессе выбора ими профессии;
- помощь в осознании вызовов времени, связанных с многообразием и многовариантностью выбора;
- вовлечение учащихся в рефлексивную деятельность через определение и согласование границ свободы и ответственности (нормы и правила жизнедеятельности), принятие индивидуальности другого, развитие самоуважения и взаимоуважения;
- помощь учащимся в осознании личностных образовательных смыслов через создание ситуаций выбора, осуществление индивидуальных проб в совместной деятельности и социальных практиках;
- помощь в развитии способностей, одаренности, творческого потенциала, определяющих векторы жизненного самоопределения, развитие способностей отстаивать индивидуально значимые выборы в социокультурной среде;
- помощь и поддержка потребностей и интересов детей и подростков, направленных на освоение ими различных способов деятельности;
- помощь и поддержка в самопознании через соотнесение многообразных образов "Я" ("Я реальное", "Я идеальное", "Я деятельностное" и др.);
- помощь и поддержка в освоении способов целеполагания для реализации жизненных планов (профессиональное самоопределение, выбор жизненной позиции, мобильность и др.), освоение социокультурных стратегий достижения жизненных планов;
- организация деятельности по расширению опыта проектирования и реализации индивидуального маршрута саморазвития, содействие в освоении конструктивных способов самореализации;
- освоение школьниками основ профессии в рамках различных курсов по выбору, включенных в основную образовательную программу школы, или в рамках курсов дополнительного образования.

2.2.8 Модуль «Работа с родителями»

Работа с родителями или законными представителями школьников

ЭЛЕКТРОННЫЙ

осуществляется для более эффективного достижения цели воспитания, которое обеспечивается согласованием позиций семьи и гимназии в данном вопросе. Тема семьи актуальна для человека на протяжении всей его жизни. Именно в семье человек находит защищенность, душевный комфорт, эмоциональную насыщенность отношений. Внутрисемейные отношения, уклад жизни семьи -все это отражается на ребенке, а в дальнейшем на качестве всей его жизни. Главными задачами модуля являются оказание помощи семье в воспитании детей, психолого-педагогическое просвещение семей, коррекция семейного воспитания, организация досуга семьи. Работа с родителями или законными представителями учащихся осуществляется в рамках следующих видов и форм деятельности:

На гимназическом и классном уровнях:

- круг семейных праздников, праздничных событий с учетом традиций и обычаев национальных культур и конфессий;
- выставки семейного творчества, презентации, фотовыставки, творческие семейные форумы, портфолио семьи;
- посещениезанятийврамкахгородскойпрограммы«Университетдляродителей»;
- продолжение работы по воспитанию эмоционального отношения, чувства сопричастности к истории своей семьи, преемственности поколений: исследовательские проекты по изучению семейного родословия, истории семьи как части истории страны и города: военные и блокадные годы, семейные реликвии, фотографии, рассказы представителей старших поколений;
- знаменательные даты истории России в истории семьи; семейные конкурсы и проекты изучения своего района, города, абонементы выходного дня;
- развитие совместной деятельности детей, родителей и педагогов (информационной, просветительской, социальной): родительские субботы, конференции, круглые столы, семинары, интернет-дискуссии, игровые программы, праздничные события, социальные проекты, республиканский конкурс «Секреты дружного класса»;
- творческие выставки, мини-сочинения, эссе, школьные газеты и журналы, посвященные ценности материнства и отцовства;
- семейныепсихологопедагогическиепрактикумы, круглыестолыпоправовомупросвещению детей и родителей;
- организация работы Совета отцов, участвующий в управлении образовательнойорганизацией и решении вопросов воспитания и социализации их детей;
- родительские гостиные, на которых обсуждаются вопросы возрастных особенностей детей, формы и способы доверительного взаимодействия родителей с детьми, проводятся мастер- классы, семинары, круглые столы с приглашением специалистов;
- родительскиедни, вовремя которых родителимогут посещатьшкольные уроки ивнеуроч ные занятия для получения представления о ходе учебно-воспитательного процесса в гимназии;
- общешкольные родительские собрания, происходящие в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания учащихся;
- семейныйвсеобуч, накоторомродителимоглибыполучать ценные рекомендациии совет ы
- от профессиональных психологов, врачей, социальных работников и обмениваться собственным творческим опытом и находками в деле воспитания детей;
- родительские форумы при школьном интернет-сайте, на которых обсуждаются интересующие родителей вопросы, а также осуществляются виртуальные



консультации педагогов-психологов и других специалистов.

На индивидуальном уровне:

- работаспециалистовпозапросуродителейдлярешенияострыхконфликтных ситуаций;
- участиеродителейвпедагогическихконсилиумах, собираемых вслучаевозникновения острых проблем, связанных с обучением и воспитанием конкретного ребенка;
- помощь со стороны родителей в подготовке и проведении общешкольных и внутриклассных мероприятий воспитательной направленности;
- индивидуальное консультирование с целью координации воспитательных усилий педагогов и родителей.

2.2.9 Модуль «Трудовая деятельность».

2.2.7 нюдуль «Трудовая деятельность».
Реализация воспитательного потенциала трудовой деятельности в гимназии
предусматривает:
□ воспитание у детей уважения к труду и людям труда, трудовым достижениям;
□ формирование у детей умений и навыков самообслуживания, потребности трудиться,
добросовестного, ответственного и творческого отношения к разным видам трудовой
деятельности, включая обучение и выполнение домашних обязанностей;
□ развития навыков совместной работы, умения работать самостоятельно, мобилизуя
необходимые ресурсы, правильно оценивая смысл и последствия своих действий;
□ содействия профессиональному самоопределению, приобщения детей к социально-
значимой деятельности для осмысленного выбора профессии.
Трудовое воспитание в школе реализуется через следующие виды и формы
воспитательной деятельности:
Учебный труд:
□ умственный труд на учебных занятиях по учебным предметам, курсами модулям,
занятиях внеурочной деятельности;
🗆 физический труд на учебных занятиях по технологии.
Общественно-полезный труд:
□ шефство над младшими;
□ шефство над ветеранами войны и труда, престарелыми людьми;
□ благоустройство класса, школы, города;
□ благоустройство пришкольной территории: посадка аллеи выпускников, акция «Сад
памяти» и т.п.;
□ шефство над историческими памятниками;
□ экологические субботники, акции;
□ акция «Чистая школа» (раз в четверть).
Производительный труд:
□ трудовые отряды в летний период: разбивка, прополка, полив клумб;
помощь в уборке школы после ремонта;
□ деятельность на пришкольном учебно-опытном участке,
□ плетение маскировочных сетей для участников СВО;
изготовление элементов для тематического оформления классных кабинетов,
коридоров, рекреаций, окон к различным праздничным и памятным датам.
Самообслуживающий труд:
□ самообслуживание;
подготовка рабочего места к уроку, уборка и поддержание порядка на рабочем месте;
□ дежурство в классном (учебном) кабинете;
☐ дежурство по школе, по столовой.
2.2.10. Модуль «Организация предметно-пространственной среды».
2.2.10. мюдуль «Организация предметно-пространственной среды». Реализация воспитательного потенциала предметно-пространственной среды

предусматривает совместную деятельность педагогов, обучающихся, других участников образовательных отношений по ее созданию, поддержанию, использованию в воспитательном процессе:

- оформление внешнего вида здания, фасада, холла при входе в гимназию государственной символикой Российской Федерации, РТ, города Набережные Челны, изображениями символики Российского государства в разные периоды тысячелетней истории, исторической символики региона;
- организацию и проведение церемоний поднятия (спуска) государственного флага Российской Федерации;
- размещение карт России, РТ, города (современных и исторических, точных и стилизованных, географических, природных, культурологических, художественно оформленных, в том числе материалами, подготовленными обучающимися) с изображениями значимых культурных объектов местности, России, памятных исторических, гражданских, народных, религиозных мест почитания, портретов выдающихся государственных деятелей России, деятелей культуры, науки, производства, искусства, военных, героев и защитников Отечества;
- изготовление, размещение, обновление художественных изображений(символических, живописных, фотографических, интерактивных аудио и видео) природы России, региона, местности, предметов традиционной культуры и быта, духовной культуры народов России;
- организацию и поддержание звукового пространства позитивной духовнонравственной, гражданско-патриотической воспитательной направленности (звонкимелодии, музыка, информационные сообщения), исполнение гимна Российской Федерации;
- разработку, оформление, поддержание, использование в воспитательном процессе "мест гражданского почитания" в помещениях гимназии или на прилегающей территории для общественно-гражданского почитания лиц, мест, событий в истории России; мемориалов воинской славы, памятников, памятных досок;
- оформление и обновление "мест новостей", стендов в помещениях (холл первого этажа, рекреации), содержащих в доступной, привлекательной форме новостную информацию позитивного гражданско-патриотического, духовно-нравственного содержания, фотоотчеты об интересных событиях, поздравления педагогов и обучающихся и другое;
- разработку и популяризацию символики образовательной организации(эмблема, флаг, логотип, элементы костюма обучающихся и другое),используемой как повседневно, так и в торжественные моменты;
- подготовку и размещение регулярно сменяемых экспозиций творческих работ обучающихся в разных предметных областях, демонстрирующих их способности, знакомящих с работами друг друга;
- поддержание эстетического вида и благоустройство всех помещений, доступных и безопасных рекреационных зон, озеленение пришкольной территории;
- разработку, оформление, поддержание и использование игровых пространств, спортивных и игровых площадок, зон активного и тихого отдыха;
- создание и поддержание в фойе 1 этажа или библиотеке стеллажей свободного книгообмена, на которые обучающиеся, родители, педагоги могут выставлять для общего использования свои книги, брать для чтения другие;
- деятельность классных руководителей и других педагогов вместе с обучающимися, их родителями по благоустройству, оформлению школьных аудиторий, пришкольной территории;
- разработку и оформление пространств проведения значимых событий, праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров(событийный дизайн);

— разработку и обновление материалов (стендов, плакатов, инсталляций и других), акцентирующих внимание обучающихся на важных для воспитания ценностях, правилах, традициях, укладе гимназии, актуальных вопросах профилактики и безопасности.

Предметно-пространственная среда строится как максимально доступная для обучающихся с особыми образовательными потребностями.

3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ

3.1. Кадровое обеспечение

В реализации Программы воспитания задействованы: заместитель директора по ВР, заместитель директора по УВР, советник директора по воспитанию, классные руководители, педагог-организатор, педагог-психолог, заведующий библиотекой, педагоги дополнительного образования, учителя-предметники, учителя начальных классов.

Материально-технические средства как ресурс воспитания: актовый зал, библиотека, спортивный зал, игровые площадки, футбольное поле, волейбольная площадка, баскетбольная площадка, шахматная зона.

Оборудованные кабинеты и лаборатории для проведения занятий по внеурочной деятельности (технология, информатика).

Нормативно-методическое обеспечение

МАОУ «Гимназия **№**77» разработаны локальные нормативные акты, регламентирующие воспитательную деятельность Данные школы. нормативнометодические официальном документы представлены на сайте школы gim chelny@mail.ru

3.2. Требования к условиям работы с обучающимися с особыми в образовательными потребностями

В воспитательной работе с категориями обучающихся, имеющих особые образовательные потребности: обучающихся с инвалидностью, с ОВЗ - создаются особые условия. Особыми задачами воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями являются:

oopuseBut wibibiinii iio ip oo iio o iiiiiii iibibiiio i oii.
□ налаживание эмоционально-положительного взаимодействия с окружающими для
их успешной социальной адаптации и интеграции в общеобразовательной организации;
□ формирование доброжелательного отношения к обучающимся и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;
🗆 построение воспитательной деятельности с учётом индивидуальных особенностей
и возможностей каждого обучающегося;
□ обеспечение психолого-педагогической поддержки семей обучающихся, содействие
повышению уровня их педагогической, психологической, медико-социальной

3.3. Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся

Система поощрения проявлений активной жизненной позиции и социальной успешности обучающихся призвана способствовать формированию у обучающихся ориентации на активную жизненную позицию, инициативность, максимально вовлекать их в совместную деятельность в воспитательных целях. Система проявлений активной жизненной позиции и поощрения социальной успешности обучающихся строится на принципах:

Б ЭЛЕКТРОННЫЙ ТАТАРСТАН

компетентности.

□ пуоличности, открытости поощрении (информирование всех обучающихся о
награждении, проведение награждений в присутствии значительного числа обучающихся);
□ соответствия артефактов и процедур награждения укладу общеобразовательной
организации, качеству воспитывающей среды, символике общеобразовательной
организации;
□ прозрачности правил поощрения (наличие положения о награждениях, неукоснительное следование порядку, зафиксированному в этом документе, соблюдение справедливости при выдвижении кандидатур);
□ регулирования частоты награждений (недопущение избыточности в поощрениях,
чрезмерно больших групп поощряемых и т.п.);
□ сочетания индивидуального и коллективного поощрения (использование индивидуальных и коллективных наград даёт возможность стимулировать индивидуальную и коллективную активность обучающихся, преодолевать межличностные противоречия между обучающимися, получившими и не получившими награды);
□ привлечения к участию в системе поощрений на всех стадиях родителей (законных
представителей) обучающихся, представителей родительского сообщества, самих
обучающихся, их представителей (с учётом наличия ученического самоуправления),
сторонних организаций, их статусных представителей;
□ дифференцированности поощрений (наличие уровней и типов наград позволяет продлить стимулирующее действие системы поощрения).
Формы поощрения проявлений активной жизненной позиции обучающихся и
социальной успешности: индивидуальные и групповые портфолио, рейтинги, благотворительная поддержка.
Ведение портфолио -деятельность обучающихся при её организации и регулярном
поощрении классными руководителями, поддержке родителями (законными
представителями) по собиранию(накоплению) артефактов, фиксирующих и
символизирующих достижения обучающегося.
Портфолио может включать артефакты признания личностных достижений,
достижений в группе, участия в деятельности (грамоты, поощрительные письма,
фотографии призов, фото изделий, работ и др., участвовавших в конкурсах и т.д.). Кроме индивидуального портфолио, возможно ведение портфолио класса.

1. АНАЛИЗ ВОСПИТАТЕЛЬНОГО ПРОЦЕССА

Самоанализ организуемой в гимназии воспитательной работы осуществляется по выбранным гимназией направлениям и проводится с целью выявления основных проблем школоспитания и последующего их решения.

Самоанализ осуществляется ежегодно силами гимназии с привлечением (при необходимости) внешних экспертов. Основными принципами, на основе которых осуществляется самоанализ воспитательной работы в гимназии, являются: принцип гуманистической направленности осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на уважительное отношение как к учащимся, так и к педагогам, реализующим воспитательный процесс;

— принцип приоритета анализа сущностных сторон воспитания, ориентирующий

экспертовна изучение не количественных его показателей, а качественных – таких как содержание и разнообразие деятельности, характер общения и отношений между учащимися и педагогами;

- принцип развивающего характера осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на использованиеегорезультатовдлясовершенствованиявоспитательнойдеятельностипеда гогов: грамотной постановки ими цели и задач воспитания, умелого планирования своей воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания их совместной с детьми деятельности;
- принцип разделенной ответственности за результаты личностного развития учащихся, ориентирующий экспертов на понимание того, что личностное развитие учащихся это результат как социального воспитания (в котором школа участвует наряду с другими социальными институтами), так и стихийной социализации, и саморазвития детей.

Основными направлениями анализа организуемого в гимназии воспитательного процесса могут быть следующие

1. Результатывоспитания, социализациии саморазвития учащихся.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного развития учащихся каждого класса.

Осуществляется анализ классными руководителями совместно с заместителем директора по воспитательной работе с последующим обсуждением его результатов на заседании методического объединения классных руководителей или педагогическом совете гимназии.

Способом получения информации о результатах воспитания, социализации исаморазвития школьников является педагогическое наблюдение.

Вниманиепедагогов сосредотачивается на следующихвопросах:

- какие прежде существовавшие проблемы личностного развития учащихся удалось решить за минувший учебный год;
- какиепроблемырешитьнеудалосьипочему;
- какиеновыепроблемыпоявились, надчемдалеепредстоитработать педагогическомук оллективу.

2. Состояниеорганизуемойвлицеесовместнойдеятельности детейивзрослых.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие вгимназии интересной, событийно насыщенной и личностно развивающей совместной деятельности детей и взрослых.

Анализ осуществляется заместителем директора по воспитательной работе, методическим объединением классных руководителей совместно с Советом обучающихся и Советом родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся.

Способами получения информации о состоянии организуемой в гимназии совместной деятельности детей и взрослых могут быть беседы с учащимися и их родителями, педагогами, лидерами ученического самоуправления, при необходимости — их анкетирование. Полученные результаты обсуждаются на заседании методического объединения классных руководителей, Совете родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся и (или) педагогическом совете гимназии.

Вниманиеприэтомсосредотачиваетсянавопросах, связанных с:

- качествомпроводимыхобщешкольныхключевыхдел;
- качеством совместнойдеятельностиклассных руководителей иих классов;
- качеством организуемой в гимназии внеурочной деятельности и дополнительного образования;



- качеством реализацииличностно развивающего потенциала школьныхуроков;
- качествомсуществующегов гимназии ученическогосамоуправления;
- качествомпроводимых в гимназии экскурсий, экспедиций, походов;
- качествомпрофориентационнойработыгимназии;
- качествомработышкольныхмедиа;
- качествоморганизациипрофилактическойработы;
- качествоморганизацииздоровьесберегающейиспортивно-массовойработы;
- качествомвзаимодействиягимназииисемейшкольников.

Итогомсамоанализаорганизуемойвшколевоспитательнойработыявляетсяпереченьвы явленных проблем, над которыми предстоит работать педагогическомуколлективу.

Анализорганизуемоговгимназиивоспитательногопроцессапроводится сцельювыя вления основных проблем школьного воспитания и последующего их решения.

1. Результаты воспитания, социализации исаморазвития школьников

Проблемыличностногоразвития школьников				ников)
	негативный	негативный	позитивный	позитивный
Поведение человека как гражданина своегоОтечества, характеротношенийк своему Отечеству				
Поведениечеловеканаприроде,характер отношенийкприроде				
Миротворческая деятельность человека, характеротношений кмиру				
Трудовая деятельность человека, характеротношенийктруду				
Поведение человека в пространстве культуры, характеротношений ккультуре				
Поведениечеловекавинформационном пространстве, характер отношений к знаниям				
Взаимодействие человека с другими людьми, характеротношений кдругим людям				

Поведение	человека в				
многонациона					
конфессиональном, многокультурном обществе, характеротношений киным					
ЛЮДЯМ	204020				
Ведение здорового образа жизни, характеротношенийксвоемуздоровью					
_	мих себе, о принятых в				
	нормах и традициях				
самореализац					
	ебе,своемувнутреннему				
миру					
Опенкакан	ествавоспитанностишкольни	ков(их пинності	иого п оста)пот	ипассам	
Параллель	Недопустимый уровень -	<u>ков(ихличності</u> Допустимый		Оптимальны	лй уповент -
11abamene	цели воспитания,	цели восп		цели вос	• •
	поставленныепедагогами	поставленные	-	поставленны	· ·
	в классе, не достигнуты,	в классе, до		в классе, до	
	если наблюдается (или	лишь части	•	в классе, до	~
	фиксируется	лишь части наблюдае:		наблюда	
	проведеннымиопросами)	наолюдае. фиксир	`	наолюда фикси	`
	негативная динамика	проведенным			
				проведеннымиопросами)	
	личностного развитая	отсутствие н		позитивная динамика	
	воспитанников-качество	динамики ли		личностного развитая	
	воспитанности	развитиявосп		воспитанников-качество воспитанности	
	школьниковданного	качество восі			
класса.		школьнико		школьник	
1		клас	ca.	КЛЯ	icc.
2					
3					
<i>J</i>					
5					
6					
7					
8					
9					
10					
10					
05					
Оощии	івыводорезультатахвоспитані	ия,социализаци	писаморазви	гиясвоихподоп	ечных:
<u></u>			<u></u>		
	уяпрограммувоспитанияв		оногогодауда	лосьрешитьсл	едующие
_	личностного развития школы				
1					
2					
TT					
-	еннымиостаютсяследующиег	-			
2					

Выявленыновыепроблемы:		
1		
2.		_

2. Воспитательная деятельность педагогов

В воспитательной работе классные руководители используют следующие виды деятельности:

- на уровне начального общего образования игровая и художественно творческая деятельность, спортивно- оздоровительная;
- на уровнях основного и среднего общего образования познавательная деятельность и проблемно-ценностное общение, спортивно- оздоровительная.

Проводимые педагогами спортивные, творческие, развлекательные, интеллектуальные, познавательные дела носят в основном воспитывающий характер. Они формируют творческие способности, культуру общения, ценностные отношения к своему здоровью, раскрывают умственный потенциал детей.

Использованиеданных видовдеятельностицелесообразно (еслинет, токаких).

Педагогиформируютсоциально-значимыезнанияиотношенияврамкахследующихвидов леятельности:

	деятельн	юсти:		
Виддеятельности	Частотаприменения			
	Никогда	Редко	Часто	Регулярно
Внеурочная познавательная				
деятельность				
Игроваядеятельность				
Трудоваядеятельность				
Досугово-развлекательная				
деятельность				
Спортивно-оздоровительная				
деятельность				
Туристско-краеведческая				
деятельность				
Художественноетворчество				
Социально-преобразующая				
деятельность				
Проблемно-ценностноеобщение				
Учебно-познавательная				
деятельность				

Оценкаграмотностиорганизациивоспитательной деятельности

Ф.И.О.	Показатели				
классного	соответствие	адекватность	использование	формирование	
руководителя	целей	форми	педагогом	педагогом	
	воспитательной	содержания	воспитательного	воспитывающих	
	деятельности	воспитательной	потенциала	детско-взрослых	
	педагогаактуаль-	деятельности	учебнойи	общностей.	
	нымпроблемам	педагога	внеучебной		

воспитанности школьников;	поставленным целям;	(внеурочной) деятельности школьников;	

3. Управлениевоспитательнымпроцессом

Ф.И.О.педагога	Стаж работы	В	Год и тема курсов	Участие в	Трансляцияопыта
	качестве		повышения	профессиональны	воспитательной
	классного		квалификациипо	х конкурсах,	работы/уровень
	руководителя		вопросам	конференциях	
			воспитания		

Поддержка профессиональной мотивации классных руководителей и педагогов, решающих воспитательные задачи, осуществляется:

- 1. Моральное поощрение (выдвижение педагога на Доску почета муниципального, районного или школьного уровня, награждение Почетными грамотами, Благодарственными письмами).
 - 2. Материальное поощрение предусматривается положением об оценке качестваработы.

Итогом анализа организуемого в гимназии воспитательного процесса является перечень выявленных проблем, над которыми предстоит работать педагогическому коллективу, и проект направленных на это управленческих решений.



Лист согласования к документу № 222 от 14.11.2024 Инициатор согласования: Бариева Г.А. Директор Согласование инициировано: 14.11.2024 12:03

Лист согласования Тип согласования: последовательное						
N°	ФИО	Срок согласования	Результат согласования	Замечания		
1	Бариева Г.А.		□Подписано 14.11.2024 - 12:03	-		